

# SEBBM

Número 180 – Junio 2014

SEBBM es una publicación periódica de la Sociedad Española de Bioquímica y Biología Molecular.

© SEBBM. Los artículos y colaboraciones reflejan la opinión de sus autores y no necesariamente la opinión de la SEBBM. Se autoriza la reproducción del contenido, siempre que se cite la procedencia.

Sociedad Española de Bioquímica y Biología Molecular

Rodríguez San Pedro, 2. 2ª Pl.  
Dpcho 210 – 28015 Madrid  
Tel.: 91 561 33 81 – Fax: 91 561 32 99  
e-mail: sebbm@sebbm.es  
http://www.sebbm.es

Editor: Miguel Ángel de la Rosa

Editor honorario: Joan J. Guinovart

Editor adjunto: Joaquim Ros

Consejo editorial: Miguel Ángel de la Rosa,  
Joan J. Guinovart, Xavier Pujol,  
Federico Mayor Menéndez,  
Jaume Estruch, Joaquim Ros,  
Vicente Rubio

Director: Xavier Pujol Gebellí

Secciones:

*Crítica de libros:* Juli Peretó  
*Ciencia en autonomías:* José María Vega  
*Educación universitaria:* Ángel Herráez  
*Sociedad:* César de Haro

Coordinador invitado Dossier 180:

Ignacio Fernández de Lucio

Publica: Rubes Editorial, S.L.

Sicilia, 253, 6º 4ª – 08025 Barcelona  
Tel.: 93 231 12 00 – Fax: 93 231 12 01  
e-mail: rubes.editorial@rubes.es

Publicidad: comunica@sebbm.com

ISSN: 1696-473X

Depósito legal: B-2470-99

Impresión: Gráficas Rey

Edición digital: www.sebbm.com/revista

SEBBM  
SEBBM

TRIBUNA	
<b>Un nuevo impulso</b> .....	2
Federico Mayor Menéndez	
EDITORIAL	
<b>Mirando en derredor</b> .....	3
Miguel Ángel de la Rosa	
DOSSIER CIENTÍFICO	
<b>El retorno social de la investigación científica</b> .....	4
Ignacio Fernández de Lucio	
<b>El nuevo contrato social de la ciencia</b> .....	7
Jordi Molas Gallart	
<b>Excelencia, relevancia y política científica</b> .....	10
Matías Alinovi	
<b>Investigación traslacional e innovación médica: el caso de las redes CIBER</b> .....	13
Oscar Llopis y Pablo D'Este	
<b>¿Innovaciones ocultas en enfermedades raras? Analizando las diversas formas de retorno social de la investigación clínicas</b> .....	17
David Barberá-Tomás, Francesc Palau, África Villanueva y Richard Woolley	
ENTREVISTA	
<b>Manuel López, presidente de la CRUE</b>	
<b>«Si se prolonga la falta de recursos el daño a la universidad puede ser irreversible»</b> .....	20
Xavier Pujol Gebellí	
POLÍTICA CIENTÍFICA	
<b>La promoción de una ciencia y una innovación responsables</b> .....	24
Xavier Pujol Gebellí	
INFORME	
<b>Academia Joven Nacional: ¿vamos a dejar pasar el tren para España?</b> .....	28
Ana María Pascual-Leone	
A FONDO .....	32
REFERENCIAS .....	33
EDUCACIÓN UNIVERSITARIA	
<b>Proteopedia: la vida en 3D, la enseñanza también</b> .....	35
Ángel Herráez	
OBITUARIO	
<b>Richard W. Hanson (1936-2014)</b> .....	40
José Carlos Perales, Fátima Bosch y Marta Giralt	
<b>Iain Campbell (1942-2014)</b> .....	42
Manuel Rico	
<b>Josep Carreras Barnés (1943-2014)</b> .....	43
Ramon Bartrons y Gabriel Pons	
SOCIEDAD	
<b>XXXVII Congreso de la SEBBM</b> .....	44
<b>FEBS-EMBO 2014: aniversario en París</b> .....	44
<b>La SEBBM participará en la Noche de los Investigadores</b> .....	45
<b>III Simposio ENCIENDE</b> .....	45
<b>Distinciones</b> .....	46
RESEÑA	
<b>Divulgar sin miedo</b> .....	46
Daniel Ramón Vidal	
CATABOLITOS .....	48
Néstor Macià	

# Investigación traslacional e innovación médica: el caso de las redes CIBER

Oscar Llopis y Pablo D'Este

*El modelo de investigación traslacional, con sus fortalezas y debilidades, está siendo ampliamente adoptado por la mayoría de agencias de salud pública, para reorientar los recursos financieros hacia investigaciones con un potencial impacto clínico más alto. Los autores nos explican cómo y presentan los resultados de una encuesta que determina la participación de los investigadores biomédicos en actividades relacionadas con la innovación médica y el impacto que estas pueden tener sobre los pacientes y el conjunto de la sociedad.*

**D**urante las últimas décadas se ha producido un espectacular progreso en el desarrollo de nuevos tratamientos médicos derivados de los avances en investigación básica y clínica. Un ejemplo de este avance lo constituye la acumulación de conocimiento científico en biología molecular, materializado en iniciativas así como la del Proyecto Genoma Humano (PGH) que ha sido clave para identificar la secuencia completa del genoma humano y abrir la puerta al desarrollo de nuevos diagnósticos y tratamientos médicos. De hecho, uno de los principales argumentos esgrimidos para justificar la inversión en el PGH, como de otras iniciativas similares, ha sido la pro-

mesa de un impacto directo y tangible en la mejora de la salud humana.

No obstante, la experiencia en los últimos años ha puesto de manifiesto que el retorno social de la investigación biomédica es un proceso enormemente complejo.

La divergencia de intereses e incentivos entre los investigadores básicos y los investigadores clínicos y los profesionales de la salud, así como la creciente complejidad y especialización de la investigación biomédica dificultan que los retornos sociales sean directos y rápidos. De hecho,

el tiempo medio que transcurre desde un descubrimiento hasta su materialización en un nuevo medicamento o tratamiento es aproximadamente de 13 años, y la *ratio* de fracaso durante este proceso se sitúa en torno al 95%.<sup>1</sup> Conscientes de estas dificultades, las agencias de financiación públicas y el entorno biomédico han propuesto una reorganización del proceso de investigación biomédica basado en los principios de la investigación traslacional.



La investigación traslacional considera la existencia de barreras entre la ciencia básica y la aplicación clínica, lo que tiene el riesgo de simplificar un proceso que, en realidad, es más complejo e intrincado. Foto: VHIR

## ► Conceptos y limitaciones del modelo de investigación traslacional

El concepto de *investigación traslacional* ha emergido con fuerza en los últimos años dentro del entorno biomédico. A grandes rasgos, se trata de un paradigma que pretende, de forma sistemática, explicar y reducir la enorme distancia existente entre el conocimiento básico obtenido en el laboratorio y la incidencia real que este conocimiento tiene sobre los pacientes o la sociedad en general. Este modelo también sugiere distintos mecanismos o intervenciones orientadas a reducir dicha distancia.

El modelo de investigación traslacional ha sido ampliamente adoptado por la mayoría de agencias de salud pública, que encuentran de esta manera justificación teórica para reorientar los recursos financieros hacia aquellas investigaciones con un potencial impacto clínico más alto.

Por ejemplo, en Estados Unidos se lanzaron los Clinical and Translational Science Awards (CTSA) en 2005 con el objetivo explícito de acelerar la investigación traslacional, definida en este caso como «el proceso de aplicar descubrimientos generados durante la investigación en el laboratorio, y en estudios preclínicos, al desarrollo de ensayos y

estudios en humanos». En España, diversas iniciativas tales como la creación de los Centros de Investigación Biomédica en Red (CIBER) en 2006 también persiguen fortalecer las conexiones entre los ámbitos básico y clínico.

Esta aproximación hacia la investigación traslacional resulta útil para identificar las principales barreras que el conocimiento atraviesa desde su fase fundamental hasta su materialización. Sin embargo, el modelo comparte multitud de características –y también limitaciones– con el clásico modelo lineal de innovación. Este modelo concibe la innovación como un

# Huecos de traslación

El modelo de investigación traslacional más generalmente aceptado conceptualiza la distancia entre la ciencia básica y la aplicación clínica mediante la existencia de *huecos de traslación* entre las diferentes fases por las que atraviesa el nuevo conocimiento, desde su forma más fundamental (por ejemplo, a partir del descubrimiento de un desorden genético concreto) hasta que sus potenciales beneficios alcanzan al conjunto de la sociedad (por ejemplo, a través de un nuevo tratamiento disponible). Diversos autores del ámbito biomédico proponen que el objetivo de las políticas públicas debe ser la minimización de estos «huecos de traslación».<sup>2,3</sup>

Tal como se observa en la figura 1, el primer hueco de traslación (T1) refleja la distancia entre un descubrimiento de carácter fundamental y el desarrollo de una potencial aplicabilidad clínica. En esta fase, la principal dificultad reside en identificar potenciales aplicaciones en humanos a partir del conocimiento obtenido en el laboratorio. Por ejemplo, mediante la ejecución de ensayos preclínicos. Tras la identificación de una potencial aplicación humana, es necesario evaluar la seguridad y la eficacia de estas intervenciones mediante ensayos clínicos (T2). Esta fase de la traslación es particularmente crítica puesto que gran cantidad de conocimiento con potencial aplicabilidad en la salud se queda en esta fase. En este sentido, diversos estudios llevados

a cabo por el Instituto Nacional de Salud de Estados Unidos (NIH) indican que en torno al 80-90 % de los estudios preclínicos nunca llegan a la fase clínica.<sup>4</sup> Cuando ya existe suficiente evidencia clínica acerca de la efectividad y seguridad de un determinado tratamiento, es necesario que genere un impacto tangible sobre la práctica clínica. Este impacto puede alcanzarse, por ejemplo, mediante la elaboración de guías de práctica clínica o guías de prevención para la población (T3). #



Figura 1. Modelo lineal de investigación traslacional

proceso sistemático y ordenado que comienza con el descubrimiento de nuevo conocimiento en el ámbito de la investigación básica. El problema principal es que, ya desde su inicio, se presupone la existencia de una clara barrera que separa la investigación básica de la investigación aplicada (o clínica, en el ámbito biomédico). Sin embargo, es ampliamente reconocido el hecho de que los avances en la investigación básica derivan en gran medida de preguntas originadas en el ámbito de la práctica hospitalaria y de la investigación clínica.

De hecho la distinción entre básico y aplicado ya fue ampliamente cuestionada por Stokes,<sup>5</sup> quien sugirió que una parte significativa de lo que habitualmente se considera como investigación básica no es otra cosa que una investigación en la que se combina el avance en el conocimiento fundamental con consideraciones de uso práctico del conocimiento. Por tanto, entendemos que el marco conceptual en que se apoya la investigación traslacional debe ser cauteloso con la adopción de un modelo lineal de innovación, y considerar que el establecimiento de barreras entre las distintas fases tiene el riesgo de simplificar un proceso que, en realidad, es más complejo e intrincado.

### ► Los Centros de Investigación Biomédica en Red (CIBER)

Un equipo de investigadores de INGENIO (Instituto de Gestión de la Innovación y el Conocimiento, CSIC-UPV) llevamos a cabo una investigación con el objetivo de comprender mejor los factores que determinan la participación de los investigadores biomédicos en actividades relacionadas con la innovación médica. Consideramos que los Centros de Investigación Biomédica en Red (CIBER) son un contexto ideal para el análisis.

Durante 2012 y 2013 nos entrevistamos con directores científicos CIBER, así como con jefes de grupo e investigadores, con objeto de obtener y validar un listado exhaustivo de indicadores que reflejen una participación de los investigadores en actividades cercanas a la aplicabilidad clínica o médica del conocimiento. Dichas entrevistas sugirieron que estas actividades son muy heterogéneas. En ocasiones, no están formalmente reconocidas dentro de la labor del propio investigador, pero son fundamentales para disminuir la

## Investigación biomédica en red en España

**L**os Centros de Investigación Biomédica en Red, CIBER, fueron creados en España en el año 2006 bajo la coordinación del Instituto de Salud Carlos III.<sup>6</sup> Constituyen estructuras en red estables cuyo objetivo principal es fomentar la investigación colaborativa entre grupos de investigación biomédica en España.

El objetivo último es que la investigación realizada por estas redes tenga un impacto tangible en el sistema nacional de salud y contribuya a proporcionar soluciones médicas

en torno a nueve áreas de investigación, asociadas a patologías o problemas de salud de especial relevancia.<sup>7</sup>

Por otra parte, estos grupos de investigación están caracterizados por tener un alto nivel de excelencia científica en sus respectivos ámbitos de investigación, y llevan a cabo sus actividades en diferentes contextos institucionales, tales como universidades, hospitales, centros públicos de investigación u otro tipo de instituciones. #



distancia entre el conocimiento generado en el laboratorio y su impacto sobre la salud. Puesto que uno de los objetivos de este proyecto era capturar todas estas actividades, desarrollamos un listado exhaustivo de las mismas.

Posteriormente fueron agrupadas en cuatro categorías en función de su naturaleza. De este modo, el cuestionario requería que los investigadores informasen sobre la frecuencia con la que, a lo largo del año anterior, participaron en actividades relacionadas con la comercialización del conocimiento (ej.: *Solicitud de patentes para medicamentos y sustancias de uso terapéutico*), el desarrollo de nuevos medicamentos (ej.: *Participación en el diseño o ejecución de ensayos clínicos*), la elaboración de guías clínicas (ej.: *Elaboración de guías clínicas para pacientes*) y la prevención (ej.: *Elaboración de guías de prevención para la población general*).

En mayo de 2013 enviamos un enlace a un cuestionario *on-line* a todos los investigadores y técnicos contratados o adscri-

tos a todos los grupos CIBER (4758 individuos), en el que les invitamos a participar en la investigación.

En la mayoría de casos, el cuestionario fue acompañado de una carta de apoyo del director científico del CIBER correspondiente. Finalmente, obtuvimos una tasa de respuesta del 27,5 %, relativamente homogénea entre los distintos CIBER y las instituciones de pertenencia de los investigadores participantes. La tabla 1 recoge la frecuencia de participación de los investigadores en algunas de las actividades más representativas incluidas en el cuestionario. Concretamente, se muestra una actividad por cada una de las categorías definidas anteriormente.

Los resultados a nivel agregado indican que la participación en la elaboración de guías para profesionales clínicos es la actividad más frecuente entre los investigadores (21,49 % indicaron haber participado al menos una vez durante el año 2012). Por el contrario, solamente un 5,23 % de los investigadores indicaron haber participado en la elaboración de

**Tabla 1. Participación de los investigadores en distintas actividades relacionadas con la innovación médica, desagregados por afiliación institucional \***

	Solicitud patentes medicamentos	Ensayos clínicos nuevos medicamentos	Guías para profesionales clínicos	Guías de prevención población	Casos totales
Universidad	12,69	6,74	9,84	4,40	<b>386</b>
Hospital	6,36	32,27	45,97	6,11	<b>409</b>
Institución pública de investigación	10,85	7,04	9,09	4,99	<b>341</b>
Otras organizaciones	7,20	8,00	11,20	5,60	<b>125</b>
<b>Total</b>	<b>9,60</b>	<b>15,23</b>	<b>21,49</b>	<b>5,23</b>	<b>1261</b>

\* Porcentaje de investigadores que participaron al menos una vez, durante el año 2012, en cada una de las actividades indicadas.

guías de prevención para la población. La participación en patentes para medicamentos y en ensayos clínicos se sitúa en valores intermedios (9,60 % y 15,23 %, respectivamente).

Si se analizan los resultados por tipo de institución de pertenencia del investigador participante (*respondiente*), pueden apreciarse diferencias notables. Los *respondientes* pertenecientes a grupos universitarios reportan el doble de participación en solicitud de patentes para medicamentos que los respondientes pertenecientes al ámbito hospitalario (12,69 % y 6,36%, respectivamente). De nuevo, los investigadores universitarios participan más en la creación de nuevas empresas (9,07 %) que los investigadores procedentes del resto de instituciones. Sin embargo, los resultados son completamente distintos para la participación en ensayos clínicos y la elaboración de guías para profesionales clínicos. En este caso, el 32,27 % y el 45,97% de los investigadores hospitalarios participaron en este tipo de actividades. Se observa que estos porcentajes son claramente superiores comparados con los *respondientes* pertenecientes a otro tipo de instituciones.

Los resultados procedentes de esta encuesta ponen de manifiesto que los investigadores participan en multitud de actividades distintas que, de una forma u otra, reflejan una traslación del conocimiento generado en investigación biomédica (tanto básica como clínica) hacia un

impacto sobre los pacientes y el conjunto de la sociedad. Además de los indicadores tradicionales, tales como las patentes, nuestro estudio sugiere que los investigadores utilizan otras vías para materializar este conocimiento, tales como la elaboración de guías clínicas. Estos mecanismos son particularmente importantes entre los investigadores procedentes de contextos hospitalarios.

Por último, en este estudio se pone de manifiesto que las redes personales establecidas por los investigadores biomédicos en sus actividades de investigación están estrechamente conectadas con la propensión de estos a participar en actividades ligadas a la innovación médica. Aquellos investigadores que tienen unas redes que ofrecen más oportunidades de intermediación entre actores y que están compuestas por una mayor heterogeneidad de actores (investigadores de diferentes ámbitos científicos), son más proclives a participar en actividades conectadas con la innovación médica. #

#### Oscar Llopis

GRETHA-UNIVERSITÉ BORDEAUX,  
BURDEOS (FRANCIA)  
E INGENIO (CSIC-UPV), VALENCIA

#### Pablo D'Este

INGENIO (CSIC-UPV),  
INSTITUTE OF INNOVATION AND  
KNOWLEDGE MANAGEMENT,  
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE VALENCIA

## ► Bibliografía y notas

- Collins F.S.: Reengineering translational science: the time is right. *Science Translational Medicine* 2011; 3 (90): 90cm17.
- Dougherty D., Conway P.: The “3t’s” road map to transform us health care: The “how” of high-quality care. *JAMA: The Journal of the American Medical Association* 2008; 299 (19): 2319-21. doi:10.1001/jama.299.19.2319
- Khoury M.J., Gwinn M., Yoon P.W., Dowling N., Moore C.A., Bradley L.: (2007). The continuum of translation research in genomic medicine: how can we accelerate the appropriate integration of human genome discoveries into health care and disease prevention? *Genetics in Medicine* 2007; 9 (10): 665-74.
- Véase [www.nih.gov/news/health/may2009/nhgri-20.htm](http://www.nih.gov/news/health/may2009/nhgri-20.htm).
- Stokes D.E.: *Pasteur's quadrant: basic science and technological innovation*. Washington D.C.: Brookings Institution Press, 1997.
- Bases reguladoras publicadas en el BOE del 21-3-2006.
- Las nueve patologías son las siguientes: CIBER-BBN (Bioingeniería, Biomateriales y Nanomedicina), CIBER-ESP (Epidemiología y salud pública), CIBER-OBN (Obesidad y Nutrición), CIBER-EHD (Enfermedades Hepáticas y Digestivas), CIBER-NED (Enfermedades Neurodegenerativas), CIBER-ES (Enfermedades Respiratorias), CIBER-ERE (Enfermedades Raras), CIBER-SAM (Salud Mental), CIBER-DEM (Diabetes y Enfermedades Metabólicas).